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¿QUIÉNES SOMOS?
La Dirección General de Aduanas es una depen-
dencia del Ministerio de Hacienda de la República 
Dominicana. Siendo la autoridad nacional de fron-
tera, su responsabilidad trasciende el rol recauda-
dor para ser garante, asimismo, de la salud de la 
población y la seguridad del Estado, por cuanto 
en los procesos de entrada y salida de mercancía 
tiene el deber de solicitar toda documentación y 
permisos que son requeridos por otras autoridades 
competentes.

MISIÓN
Ser un ente facilitador del comercio exterior, contri-
buyendo al crecimiento económico y la competitivi-
dad de la nación, con una adecuada fiscalización 
y vigilancia del tráfico internacional de mercancías.

VISIÓN
Ser una aduana eficiente y moderna que responde 
de manera oportuna a las exigencias del comercio 
exterior, con una efectiva gestión de riesgo y altos 
estándares de calidad, que promueve el cumpli-
miento normativo, sustentada en la integridad de 
sus recursos humanos.

www.aduanas.gob.do

Síguenos en las redes sociales:

EDITORIAL
Un mayo fructífero para la DGA y el país 

Fueron, sin dudas, los eventos celebrados en la tercera 
semana de mayo en Punta Cana, en torno a temas 
aduaneros, unos de los acontecimientos en materia 
económica que marcaron como referente situacional, en el 
mundo del comercio regional, a la República Dominicana. 
La Dirección General de Aduanas, gestionada por Eduardo 
Sanz Lovatón, consiguió ser elevada a un sitial de liderazgo 
respetable, por sus pares internacionales, toda vez que 
por sus transformaciones modernizantes, en materia 
jurídica, tecnológica, como en seguridad y en agilización 
de procesos, para la facilitación de comercio, y el logro de 
consensos entre los intervinientes de los sectores público 
y privados del área, se granjeó el aval, por el cual la 
Organización Mundial de las Aduanas (OMA) eligió al 
país, como sede, para la celebración de los cónclaves, 
que incluyeron la reunión de directores de Aduanas de 
Iberoamérica.

Sanz Lovatón, desde la DGA, actúa en la consecución de 
la visión del gobierno del presidente Luis Abinader, de 
consolidar una aduana moderna, que inserte sus roles de 
facilitación y control dentro de la operatividad logística, 
procurando evitar tiempos y costos innecesarios en el 
comercio internacional, en el marco de la implementación 
de la estrategia y política de competitividad estatal de la 
República Dominicana.

En busca de identificar oportunidades y retos comunes, 
fueron celebrados una serie de tres eventos internacionales 
concernientes a la logística, las aduanas y el comercio: 
el primer encuentro de primer encuentro denominado 
“XLIII Reunión de Directores Nacionales para el Convenio 
Multilateral sobre Cooperación y Asistencia Mutua entre 
las direcciones nacionales de Aduanas de América Latina, 
España y Portugal (COMALEP)”, que se desarrolló los días 
15 y 16 de mayo en Punta Cana. En tanto, que el 17 de 
mayo se efectuó el segundo, el “III Foro en Conjunto de 
Aduanas: Grupo Regional del Sector Privado”, donde se 
exploraron las oportunidades de alianza y de identificación 
conjunta de soluciones entre el Sector Privado y las 
aduanas.

Finalmente, el 18 y 19 de mayo se llevó a cabo la “XXV 
Conferencia Regional de Directores Generales de Aduanas 
(CRDGA 2023)”, sobre la que los incumbentes concluyeron 
abocarse al Sistema Armonizado para mejorar los procesos 
de valoración, para aumentar el control y la recaudación 
de las administraciones aduaneras, tras discutir los asuntos 
que preocupan a las administraciones aduaneras, con base 
al Plan Estratégico y agenda de la Organización Mundial 
de las Aduanas, en el ámbito de la gobernanza interna de 
la organización y las prioridades de sus miembros para las 
seis vicepresidencias regionales en todo el mundo.

En cuanto al HUB logístico de la República Dominicana 
(HubRD), se aprecia que este continúa a buen ritmo 
concitando el interés de los inversionistas, que por la 
confianza en el clima de inversiones, de estabilidad 
económica y democrática del país, y sobre todo, por su 
excelente ubicación geográfica (nearshoring) en la región.
En este mes, Aeropuertos Dominicanos Siglo XXI 
(AERODOM), ha iniciado la ampliación y modernización 
de la terminal de la DGA, para correo expreso, en el 
Aeropuerto Internacional de Las Américas, debido al 
significativo aumento en la demanda de transporte de 
mercancías.

Para la logística, no cesa la DGA, entre otras, en su labor 
de promoción del HubRD. Presentó, también, este mes, 
ante inversionistas y empresarios británicos, el nivel de 
competitividad y las condiciones que tiene República 
Dominicana, lo cual la garantiza como el destino ideal 
para la inversión extranjera y punto de conexión de las 
relaciones comerciales entre el Reino Unido y las naciones 
del Caribe.

Como no hay futuro sin capital humano calificado, 
conseguimos que formaran parte, de los tres eventos 
más importantes de la región del sector aduanero, una 
selección de estudiantes del instituto Tecnológico de Santo 
Domingo (INTEC), de las carreras de Ingeniería en Logística 
y Transporte y la Licenciatura en Negocios Internacionales.
Como colofón del mes, la Dirección General de Aduanas, 
por su desempeño y ejecutoria de modernización, fue 
seleccionada por Corea del Sur para una consultoría 
que contribuirá a su modernización, tras un proceso de 
evaluación que inició hace dos años, donde participaron 
otras entidades del Estado dominicano.
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Santo Domingo, RD.– Con la presencia de 
la vicepresidenta de la República, Raquel Peña, 
la Dirección General de Aduanas (DGA), y 
Aeropuertos Dominicanos Siglo XXI (AERODOM), 
llevarán a cabo la ampliación y modernización 
de la terminal de la DGA para correo expreso 
en el Aeropuerto Internacional de Las Américas, 
debido al significativo aumento en la demanda 
de transporte de mercancías. 

Este proyecto es fundamental para encaminar al 
país hacia un futuro en el que la cadena logística 
sea un reglón económico preponderante, pero, 
sobre todo, prioriza la seguridad nacional, la 
calidad y la transparencia. 

Además, permitirá, a la terminal, operar de 
manera continua las 24 horas del día, los 7 días 
de la semana, lo que beneficiará a los usuarios y 
generará nuevas oportunidades laborales.

El director general de Aduanas, Eduardo Sanz 
Lovatón, expresó que el objetivo principal es 
aprovechar la ventaja adicional que conlleva 
ser un país turístico, contando con una excelente 
conexión aérea, para convertir la nación en un 
hub de carga aérea.  Aclaró, además, que estarán 
centralizando las operaciones, extendiendo sus 
horas de servicio, 24 horas, los 7 días de la 
semana y garantizando la seguridad nacional.

“Es importante decir que, a través de las 
operaciones 24/7, el usuario final obtendrá 
ventajas como: agilizar el despacho de la 
carga, resguardar mejor la carga y mejorar la 
trazabilidad” resaltó.

El titular de la DGA indicó que, recientemente 
fue realizado un estudio de segmento sobre el 
hub, y dentro de los datos relevantes que arrojó 
fue que República Dominicana mantiene una de 

Aduanas inicia construcción de moderna instalación en 
el AILA para manejo de carga de correo expreso 

La nueva terminal permitirá que la capacidad de carga aumente en 
un 186 %, alcanzando una superficie total de 4,858.00 m 2.
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de importación, y gracias a las obras que hoy 
iniciamos, se obtendrán importantes resultados”, 
dijo la CEO de Aerodom. 

Más del proyecto 
El envío de carga express, por vía aérea, es 
la modalidad de trasporte más utilizada en 
el mundo. Los transportistas de este tipo de 
carga gestionan cadenas de suministros que se 
extienden por más de 220 Estados y regiones en 
el mundo.

El aumento anual de los volúmenes de carga, 
en un rango del 15% al 18%, en kilogramos, ha 
sido la principal razón detrás de la construcción 
de la nueva terminal, para satisfacer la creciente 
demanda y proporcionar un espacio de 
almacenamiento adecuado para las empresas 
de correo. Actualmente, el depósito 5, de la 
terminal en funcionamiento, recibe carga de 
39 empresas de correo, pero su espacio es muy 
limitado en comparación con la cantidad de 
paquetes que maneja. 

La nueva edificación se ha diseñado de acuerdo 
con los estándares de la DGA y contará con áreas 
específicas para la recepción de mercancías, 
descarga, despaletización, jaulas, administración 
y rayos X, lo que permitirá que estos procesos 
sean más fluidos y eficientes gracias al aumento 
de espacio disponible. La nueva estructura 
permitirá una mejor distribución del personal y 
recursos tecnológicos, logrando eficientizar los 
flujos operativos de la terminal.

La ampliación y modernización de la terminal de 
correo expreso en el Aeropuerto Internacional 
de Las Américas es un paso importante para 
el desarrollo económico de nuestro país, este 
proyecto traerá grandes beneficios para la 
comunidad logística en general.

 Esto es un factor determinante para que la 
República Dominicana se consolide como el 
auténtico hub logístico de la región, abarcando 
tanto el transporte aéreo como marítimo.

Mónika Infante, representate de Aerodom, la vicepresidenta de la República, Raquel Peña y Eduardo Sanz Lovatón, durante el anuncio de 
la construcción del nuevo almacén aéreo de la DGA en el AILA.
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las mejores conexiones aéreas con el mundo en 
comparación con Centroamérica y el Caribe, 
con base al índice de conexión de la Asociación 
Internacional de Transporte Aéreo (IATA, por 
sus siglas en inglés).  Mostró que una encuesta 
del Área de Libre Comercio de las Américas 
(ALCA) ubicó al Aeropuerto Internacional de Las 
Américas como el segundo mejor, en cuanto a 
la relación infraestructura-eficiencia para carga 
área, solamente superado por Montevideo, 
Uruguay. 

En ese sentido, Sanz Lovatón, detalló que solo en 
marzo de este año hubo unas 7,300 toneladas 
disponibles en vuelos de pasajeros, y es posible 
llegar a contar con más de 10,000 toneladas, 
lo que representa una gran oportunidad para el 
país.

“Este tipo de proyectos contribuye a encaminar al 
país a un futuro en el que la logística constituya un 
reglón económico preponderante, manteniendo 
la seguridad nacional, la calidad y transparencia”, 
puntualizó. De su lado, la vicepresidenta de la 
República, Raquel Peña, en sus palabras iniciales, 
aseguró que ante el crecimiento sostenido de los 
envíos de carga express, por vía aérea, el país 
se ha visto precisado a eficientizar la forma en 
que se gestiona y, en la que nos adaptamos a 
los cambios en el comercio y, a su vez, formular 
nuevas estrategias y facilidades logísticas para 
el manejo de estas operaciones. “Gracias yayo 
por tantas cosas en tan poco tiempo. La visión 
del presidente, Luis Abinader, es consolidar a la 
República Dominicana como un hub logístico 
de clase mundial, pero no solo eso, sino que 
nuestro principal objetivo, dentro de la meta, es 
convertirnos en el principal hub logístico eficiente 
y seguro de la región”, expresó.

La funcionaria, además, felicitó a DGA por su 
eficiente gestión y destacó su liderazgo al frente 
del Comité Nacional de Facilitación del Comercio, 
presidido por su director general, Eduardo Sanz 
Lovatón, que ha trabajado de la mano con el Sector 
Privado, y con la Cámara Americana de Comercio 
(AMCHAMDR) en su secretaría, impulsando 
políticas para la facilitación del comercio y el 
desarrollo logístico, logrando la realización de este 
importante estudio de hub, el cumplimiento de las 
medidas del acuerdo de facilitación. 

“Por eso estamos aquí hoy, dejando iniciados 
los trabajos de la construcción de la nueva 
facilidad que traerá grandes beneficios para 
nuestro propósito y para los usuarios que, día 
a día, depositan su confianza en cada una 
de las empresas que intervienen para ofrecer 
estos servicios de manera eficiente, con lo cual 
se fortalece nuestra economía, aumentando 
la generación de empleos formales y, así, las 
posibilidades de mejor calidad de vida para 
nuestra gente”, ponderó Peña.

Mónika Infante, representante de Aerodom, 
expresó que han asumido de manera cabal sus 
compromisos ya que han realizado diferentes 
inversiones para modernizar y utilizar los 
aeropuertos, siendo, además, hoy en día 
probablemente el mayor contribuyente del 
impuesto sobre la renta del sector turismo del 
país, habiendo pagado, en el ejercicio fiscal del 
2022, la suma de cerca 45 millones de dólares. 

Aseguró que el aeropuerto José Francisco Peña 
Gómez, es el líder en transporte de carga aérea, 
en el año 2022 las terminales operadas por 
AERODOM y Vinci Airports, movilizaron 190 
millones de libras de carga superando en un 8% 
al año 2021. “Nuestro aeropuerto es el único 
en República Dominicana que cuenta con el 
servicio de correo expreso de la Dirección 
General de Aduanas, facilitando los procesos 

Eduardo Sanz Lovatón, director general de Aduanas.
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Santo Domingo, RD.- El director general 
de Aduanas (DGA), Eduardo Sanz Lovatón, 
aseguró ante miembros de la Cámara Británica 
de Comercio de la República Dominicana 
(BRITCHAMRD), que el crecimiento del país, 
como hub logístico, incrementará aún más el 
intercambio comercial con Reino Unido, el de 
mayor crecimiento en los últimos cuatro años. 

Al participar como principal invitado del 
conversatorio “Hub Logístico de RD como 
Potencializador de las Alianzas Comerciales” 
de la Cámara Británica de Comercio de la 
República Dominicana (BRITCHAMRD), Sanz 
Lovatón reveló que el intercambio comercial 
general de República Dominicana con el resto 
del mundo creció un 44.75 %, mientras que, 
con el Reino Unido un 83.50 %, casi el doble, 
en el periodo 2018-2022.

Asimismo, significó que el 24.39 % de las 
importaciones nacionales provenientes de 
Reino Unido se realizaron a través de acuerdos 
comerciales, porcentaje que ha de incrementar 
a medida que ambas naciones estrechen 

Sanz Lovatón asegura crecimiento de RD como hub 
logístico potenciará relaciones comerciales con 
Reino Unido

Reveló que el intercambio comercial entre República Dominicana y 
Reino Unido creció un 83.50 %, casi el doble del crecimiento con el 
resto del mundo. 

Graham Jessup, subjefe de Misión Adjunta a la República Dominicana 
en la Embajada del Reino Unido de Gram Bretaña e Irlanda del Norte.
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sus lazos. “Las importaciones de whisky y 
combustible han sido factores claves. El whisky 
representa un 36.98 %, y los combustibles un 
18.86 % de las importaciones provenientes del 
Reino Unido”, detalló el director de Aduanas. 

Las importaciones totales de alcoholes 
significaron más de US$1,200 millones, de 
los cuales, más de $450 millones de dólares 
corresponden al whisky, principalmente el de 
fabricación escocesa. 

Otras importaciones importantes desde ese 
país la representan los vehículos, con un 5.84 
%, los medicamentos con un 3.52 % y las 
botellas un 3.48 %. 

Durante la exposición “Hub Logístico de 
RD como Potencializador de las Alianzas 
Comerciales”, el funcionario explicó que la 
conectividad aérea y marítima de la que goza 
la República Dominicana con Europa y los 
Estados Unidos, así como su infraestructura 
portuaria y aeroportuaria, la convierte en un 
lugar ideal para que cualquier empresa del 
Reino Unido instale su centro de distribución 
regional el país. De su lado Amauris Vásquez, 

presidente de Consejo Cámara Británica 
de Comercio de la República Dominicana, 
afirmó que la relación comercial entre Reino 
Unido y la República Dominicana ha creado 
una importante generación de intercambios y 
beneficios por US$467,6 millones de dólares 
durante el año 2022.

Así mismo, expresó que el sector público 
y privado son los actores principales en el 
establecimiento de la República Dominicana 
como HUB Logístico para continuar 
aprovechando esta coyuntura y captar la 
mayor cantidad de inversiones y contratos de 
producción que se traduce en un apoyo notable 
al crecimiento de la economía del país.

Por su parte, Manuel Cabral, Coordinador del 
Comité de Sectores Regulados de la BritchamDR, 
expresó “En específico, las importaciones 
totales del 2022 desde Reino Unido cifraron 
cerca de US$380 millones, correspondiendo 
cerca del 38% de las importaciones a bebidas 
alcohólicas. Reino Unido se encuentra como 
uno de los principales exportadores de whisky 
al país, totalizando en 2022, un aporte de 
alrededor de 142 millones de dólares.”

Amaury Vásquez Disla, presidente de BritchamDR, Eduardo Sanz Lovatón, director general de Aduanas, Graham Jessup, subjefe de Misión 
Adjunta a la República Dominicana en la Embajada del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Manuel Cabral, coordinador 
del Comité de Sectores Regulados de BritchamDR.
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sus lazos. “Las importaciones de whisky y 
combustible han sido factores claves. El whisky 
representa un 36.98 %, y los combustibles un 
18.86 % de las importaciones provenientes del 
Reino Unido”, detalló el director de Aduanas. 

Las importaciones totales de alcoholes 
significaron más de US$1,200 millones, de 
los cuales, más de $450 millones de dólares 
corresponden al whisky, principalmente el de 
fabricación escocesa. 

Otras importaciones importantes desde ese 
país la representan los vehículos, con un 5.84 
%, los medicamentos con un 3.52 % y las 
botellas un 3.48 %. 

Durante la exposición “Hub Logístico de 
RD como Potencializador de las Alianzas 
Comerciales”, el funcionario explicó que la 
conectividad aérea y marítima de la que goza 
la República Dominicana con Europa y los 
Estados Unidos, así como su infraestructura 
portuaria y aeroportuaria, la convierte en un 
lugar ideal para que cualquier empresa del 
Reino Unido instale su centro de distribución 
regional el país. De su lado Amauris Vásquez, 

presidente de Consejo Cámara Británica 
de Comercio de la República Dominicana, 
afirmó que la relación comercial entre Reino 
Unido y la República Dominicana ha creado 
una importante generación de intercambios y 
beneficios por US$467,6 millones de dólares 
durante el año 2022.

Así mismo, expresó que el sector público 
y privado son los actores principales en el 
establecimiento de la República Dominicana 
como HUB Logístico para continuar 
aprovechando esta coyuntura y captar la 
mayor cantidad de inversiones y contratos de 
producción que se traduce en un apoyo notable 
al crecimiento de la economía del país.

Por su parte, Manuel Cabral, Coordinador del 
Comité de Sectores Regulados de la BritchamDR, 
expresó “En específico, las importaciones 
totales del 2022 desde Reino Unido cifraron 
cerca de US$380 millones, correspondiendo 
cerca del 38% de las importaciones a bebidas 
alcohólicas. Reino Unido se encuentra como 
uno de los principales exportadores de whisky 
al país, totalizando en 2022, un aporte de 
alrededor de 142 millones de dólares.”

Amaury Vásquez Disla, presidente de BritchamDR, Eduardo Sanz Lovatón, director general de Aduanas, Graham Jessup, subjefe de Misión 
Adjunta a la República Dominicana en la Embajada del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Manuel Cabral, coordinador 
del Comité de Sectores Regulados de BritchamDR.
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Aduanas reforestando en Yaguate

Para celebrar el Día Nacional del Árbol, la Dirección General de 
Aduanas, con su Departamento de Aduanas Verdes, realizaron 
una siembra de 500 plántulas de coco enano en colaboración y 
donación de La Chivería de Yaguate y el Fondo Especial para el 
Desarrollo Agropecuario (FEDA). 
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Semana Especial



10

República Dominicana sede de tres eventos
para directores de Aduanas de Iberoamérica

Los eventos se realizaron del 15 al 19 de mayo en 
Punta Cana con la presencia de la vicepresidenta de 

la República, Raquel Peña.

Punta Cana, RD.– Con una participación 
de treinta y tres delegados internacionales, en 
representación de treinta países, la República 
Dominicana fue sede de la reunión de directores 
de Aduanas de Iberoamérica, tras ser electa por 
la Organización Mundial de las Aduanas (OMA).

El concilio de la Vicepresidencia Regional de las 
Américas y el Caribe de la OMA, que se realiza 
anualmente, sirvió para identificar oportunidades 
y retos comunes, explorar buenas prácticas y 
compartir experiencias en la modernización de 
los sistemas aduaneros y logísticos. 

La apertura de este importante evento contó 
con la presencia de la vicepresidenta de la 
República, Raquel Peña, quien dio inicio formal 
al encuentro, el cual se celebró del 15 al 19 de 
mayo en las instalaciones de Hard Rock Hotel y 
Casino Punta Cana. 

El director general de Aduanas, Eduardo Sanz 
Lovatón, aseguró que con este magno evento 
se fomentarán las alianzas público-privadas, 
se robustecerá el transporte de mercancías, y 
servirá para estrechar las relaciones entre los 
distintos países.

“La elección de la República Dominicana 
para este evento, es un reconocimiento de 
esos organismos internacionales a la gestión 
aduanera en la República Dominicana, y de 
cómo hemos hecho de la logística, otro gran 
renglón económico”, expresó Lovatón, director 
general de Aduanas, al respecto.

Además de los directores de Aduanas de América 
Latina, España y Portugal, asistirá una comisión 
de empresarios privados del mundo aduanero y 
logístico.
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Directores de Iberoamérica analizanron impacto de 
las nuevas tendencias del comercio en las aduanas

La vicepresidenta, Raquel Peña, explicó, ante 
directores de aduanas de la región, cómo la aduana 

dominicana se ha convertido en una institución modelo.

Punta Cana, RD. – Directores de aduanas 
realizaron, su Conferencia Regional de Directores 
Generales de Aduanas, en el que revisaron el 
cumplimiento del Convenio Multilateral sobre 
Cooperación y Asistencia Mutua entre las 
Direcciones Nacionales de Aduanas de América 
Latina, España y Portugal (Comalep), así 
como identificaron mejoras en los métodos de 
capacitación del personal, en el intercambio de 
información y en la eficientización de la gestión 
aduanera. 

La jornada de sesiones estuvo encabezada por 
la vicepresidenta, Raquel Peña, y por el director 
general de Aduanas (DGA), Eduardo Sanz 
Lovatón, anfitrión del evento, en reconocimiento 
a las mejoras en tiempo de despacho e 
inspección no intrusiva de mercancía que exhibe 
la República Dominicana. 

Durante la apertura del evento, Peña explicó 
ante los directores de aduanas de la región, 
cómo el país ha alcanzado una mayor cohesión 
interinstitucional y una verdadera sinergia con 
el Sector Privado, y cómo esto ha derivado 
en beneficio de las operaciones de comercio 
internacional e impactando de forma positiva la 
economía y la sociedad dominicana. 

“Las acciones y mejoras implementadas por esta 
gestión de gobierno dirigida por el presidente, 
Luis Abinader, han logrado convertir nuestra 
aduana en una institución modelo, orientada a 
los servicios, la mejora continua, la eficiencia y 
el trabajo en equipo”, expresó la vicepresidenta. 
 
Sanz Lovatón explicó cómo el auge del comercio 
electrónico y el trasporte de carga vía aérea 
han obligado a las aduanas a transformar y 
digitalizar sus operaciones. 
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“Este foro sirve para compartir realidades de 
lo que son las nuevas técnicas de comercio, 
en mundo donde estamos, cada vez, más 
interconectados por la realidad del comercio por 
internet, y de que la carga aérea se convierte en 
el punto focal del comercio”, detalló el titular de 
la DGA. 

Rafael Marín Mollinedo, titular de la Agencia 
Nacional de Aduanas de México (ANAM), 
recontó cómo, durante los dos últimos años, 
las operaciones aduaneras y las cadenas de 
suministros han sido impactadas por la inflación 
mundial y los conflictos geopolíticos entre Rusia 
y Ucrania, y el endurecimiento de las políticas 
monetarias de los Gobiernos de la región. 

“En esta difícil coyuntura, resulta urgente 
avanzar en la conformación de un mercado 
regional, amplio y estable que genere fuentes 
de trabajo y propicie las cadenas productivas 
interregionales”, apuntó Marín Mollinedo. 

En ese sentido, también, plantearon sus 
pareceres: Ricardo Treviño Chapa, secretario 
general adjunto de la Organización Mundial 

de Comercio (OMA) y Martha Elba Garamendi, 
vicepresidenta de la OMA, entre otros. Se 
recuerda, que en este evento se celebraron tres 
actividades internacionales y que fue celebrado 
del 15 al 19 de mayo en las instalaciones del 
Hard Rock Hotel & Casino Punta Cana.
 
Los directores de las Aduanas de América 
Latina, España y Portugal estuvieron reunidos 
por cuatro días en República Dominicana, 
en busca de identificar oportunidades y retos 
comunes, explorar buenas prácticas y compartir 
experiencias en la modernización de los sistemas 
aduaneros y logísticos.
 
El primer encuentro fue la “XLIII Reunión 
de Directores Nacionales para el Convenio 
Multilateral sobre Cooperación y Asistencia 
Mutua entre las direcciones nacionales de 
Aduanas de América Latina, España y Portugal 
(COMALEP)”, desarrollado los días 15 y 16 de 
mayo. El 17 de mayo se efectuó el “III Foro 
en Conjunto de Aduanas: Grupo Regional 
del Sector Privado”, donde se explotaron las 
oportunidades de alianza y de identificación 
conjunta de soluciones entre el Sector Privado y 

La vicepresidenta de la República Dominicana, Raquel Peña; Rafael Marín Mollinedo, titular de la Agencia Nacional de Aduanas de 
México (ANAM); y el director de Aduanas, Eduardo Sanz Lovatón.
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las aduanas. El cónclave, también, sirvió para 
estrechar las relaciones entre los distintos países, 
compartir experiencias para agilizar los trámites 
aduaneros, maximizar la competitividad de las 

naciones y encontrar formas de fortalecer los 
controles de seguridad en los distintos puertos 
aduanales.
  

Directores de aduanas y representantes de los países miembros del Convenio Multilateral de Aduanas de América Latina, España y 
Portugal (COMALEP), durante el segundo día de sesiones de su XLIII reunión, celebrada en Punta Cana, República Dominicana.

El secretario general adjunto de la Organización Mundial de Aduanas (OMA), Ricardo Treviño.



14

Actores aduaneros públicos y privados analizaron la gestión 
coordinada de fronteras para la facilitación del comercio
El Grupo Regional del Sector Privado de la OMA reconoció 
al director de Aduanas, Eduardo Sanz Lovatón y a Martha 
Elba Garamendi, vicepresidenta regional de la OMA.

Punta Cana, RD. – Autoridades aduaneras, 
agentes aduanales, Operadores Económicos 
Autorizados y empresarios del sector logístico, 
reflexionaron sobre la gestión coordinada 
de fronteras, como eje fundamental para la 
facilitación del comercio  y la reducción de costos 
y tiempos. 

Estos y otros temas fueron abordados durante el 
Tercer Foro Conjunto Aduanas Grupo Regional 
Sector Privado (FCA-GRSP), uno de los tres 
grandes eventos regionales aduaneros que 
se desarrollaron en Punta Cana, República 
Dominicana, país anfitrión. 

Dicho foro estuvo encabezado por el director 
general de Aduanas, Eduardo Sanz Lovatón; el 
secretario general adjunto de la Organización 
Mundial de Aduanas (OMA), Ricardo Treviño; 
el presidente del Grupo Consultivo del 
Sector Privado de la OMA, Jaime King; y la 

superintendente nacional adjunta de Aduanas 
del Perú y vicepresidenta regional de OMA, 
Martha Elba Garamendi; así como el presidente 
del Grupo Regional del Sector Privado de las 
Américas y el Caribe, Alfonso Rojas González de 
Castilla. “La facilitación del comercio, es la vía 
más expedita para la paz y el crecimiento sano 
de las sociedades”, planteó Sanz Lovatón. 

En ese sentido, puso como ejemplo la reducción 
en el tiempo promedio de despacho de 
mercancías que al inicio de su gestión eran 
8 días y que, actualmente, es de 2 días y 12 
horas, la reducción de permisología, y la lucha 
constante contra la subvaluación de mercancías, 
el contrabando y los ilícitos. 

John Edward Mein, coordinador ejecutivo  de 
la Alianza Pro-modernización Logística de 
Comercio Exterior (Procomex), estableció la 
necesidad de   “fortalecer la gestión integrada 
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de fronteras para garantizar la seguridad y la 
facilitación comercial”. Asimismo, estableció que 
los costos de los pasos fronterizos representan hasta 
un 15 % del valor de los bienes comercializados, 
que cada día adicional de retraso en fronteras, 
reduce el comercio en un 1 %, y que, en el caso 
de los productos perecederos, cada día adicional 
de retraso reduce las exportaciones en un 7 
%. Manuel Estrella, fundador y presidente del 
Grupo Estrella, destacó los beneficios que el 
empresariado dominicano ha recibido con 
el programa Despacho en 24 Horas, con la 
inclusión de más empresas en el estatuto, 
Operador Económico Autorizado (OEA) y la 
implementación de rayos x en el puerto de Haina 
para la revisión no intrusiva de la carga. 

“Aduanas ha venido en un proceso de 
modernización, es la realidad, que ha dado un 
brinco enorme con la administración actual, el 
director Yayo es una persona muy activa, muy 
accesible y es, además, un gran político que ha 
demostrado ser un gran gerente en Aduanas”, 
manifestó Estrella. También, estuvo presente 
el titular de la Dirección General de Alianzas 
Público-Privada, Sigmund Freund.

Eventos
Se recuerda que tres actividades internacionales 
se celebraron del 15 y hasta el 19 de mayo en las 

instalaciones del Hard Rock Hotel & Casino Punta 
Cana, en busca de identificar oportunidades 
y retos comunes, luego que la República 
Dominicana fuera electa por los avances que ha 
exhibido en materia de gestión aduanera.

El primer encuentro fue la “XLIII Reunión 
de Directores Nacionales para el Convenio 
Multilateral sobre Cooperación y Asistencia 
Mutua entre las direcciones nacionales de 
Aduanas de América Latina, España y Portugal 
(COMALEP)”, que se desarrolló los días 15 y 
16 de mayo. El 17 de mayo se efectuó el “III 
Foro en Conjunto de Aduanas: Grupo Regional 
del Sector Privado”, donde se exploraron las 
oportunidades de alianza y de identificación 
conjunta de soluciones entre el Sector Privado y 
las aduanas.

Finalmente, del 18 al 19 de mayo se llevó a 
cabo la “XXV Conferencia Regional de Directores 
Generales de Aduanas (CRDGA 2023)”, un 
espacio aprovechado para discutir los asuntos 
que preocupan a las administraciones aduaneras, 
con base al Plan Estratégico y agenda de la 
Organización Mundial de las Aduanas, en el 
ámbito de la gobernanza interna de la organización 
y las prioridades de sus miembros para las seis 
vicepresidencias regionales en todo el mundo.

Presidente del Grupo Consultivo del Sector Privado de la OMA, 
Jaime King.

Erik Moncayo, presidente internacional de la Organización Mundial 
(World BASC Organization) de la Alianza Empresarial para un 
Comercio Seguro (Business Alliance For Secure Commerce).
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Kunio Mikuriya, secretario general de la OMA.

El director general de Aduanas, Eduardo Sanz Lovatón y el 
presidente de la Cámara de Diputados, Alfredo Pacheco.

Gavino José Polanco, subdirector técnico de Aduanas.
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Punta Cana, RD.–  Empresarios   y  representantes 
de gremios empresariales valoraron los resultados 
de los distintos programas que ha implementado 
la Dirección General de Aduanas (DGA), como el 
Despacho en 24 Horas, y la certificación de más 
empresas Operadores Económicos Autorizados 
(OEA), incluyendo las Pymes a través del estatuto 
simplificado. 

Alexander Schad, CEO de la empresa logística 
Frederic Schad, y presidente del Comité de 
Facilitación del Comercio (CFC) de la Cámara 
Americana de Comercio de la República 
Dominicana (AMCHAMDR), destacó el liderazgo 
del director general de Aduanas, Eduardo Sanz 
Lovatón, con relación a los asuntos aduaneros y 
logísticos que envuelven a los Sectores Público y 
Privado. 

“Lo que ha sido diferente, es el liderazgo de 
Aduanas en coordinar todas estas entidades 

paraduaneras para que funcionen y tengan la 
misma visión, y eso es gracias al liderazgo de 
Eduardo es que ha logrado eso y la visión que 
tenemos en conjunto de convertir a este país en 
un hub logístico de clase mundial”, valoró Schad. 
Asimismo, Manuel Estrella, fundador y presidente 
del Grupo Estrella destacó los beneficios que han 
logrado el país y el empresariado dominicano a 
través de los programas Despacho en 24 Horas, 
la ampliación de los OEA así como la inspección 
de los contenedores a través de tecnología de 
rayos x. 

“Aduanas ha venido en un proceso de 
modernización, es la realidad, que ha dado un 
brinco enorme con la administración actual, el 
director Yayo es una persona muy activa, muy 
accesible y es, además, un gran político que ha 
demostrado ser un gran gerente en Aduanas”, 
corroboró Estrella.

Empresarios valoraron agilidad, 
modernización y apertura en Aduanas 

Valoraron los resultados del programa Despacho en 
24 Horas y la adición de más empresas a OEA. 
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En tanto que Alfonso Rojas, presidente del Grupo 
Regional del Sector Privado de las Américas y 
el Caribe, valoró la realización del Tercer Foro 
Conjunto Aduanas Grupo Regional Sector Privado 
(FCA-GRSP), uno de los tres grandes eventos 
regionales aduaneros que se desarrollaron 
en Punta Cana, República Dominicana, un 
reconocimiento a los resultados de la DGA. 

“A través de certificaciones de procesos y de 
seguridad podemos asegurar que haya un Sector 
Privado confiable, al dedicar menos revisiones 
para hacerlo más ágil”, consideró Alfonso Rojas. 

El evento, también, fue ponderado por Erik 
Moncayo, presidente internacional de la 
Organización Mundial (World BASC Organization) 
de la Alianza Empresarial para un Comercio 
Seguro (Business Alliance For Secure Commerce).

Moncayo mencionó que durante el foro y 
las reuniones fueron tratados temas de alta 
importancia para la región,  como los de 
seguridad, el intercambio de información y 
el rol de las aduanas en la protección del 
medioambiente a través del control en la 
importación y exportación de materiales y 
sustancias nocivas.

En tanto que el presidente de la Asociación 
Dominicana de Navieros, Jack Rannik, destacó el 
avance para el comercio dominicano de la recién 
promulgada Ley de Comercio Marítimo, por parte 
del Poder Ejecutivo el pasado mes de enero. 

Eventos
Se recuerda que tres actividades internacionales 
se celebraron del 15 hasta el 19 de mayo en las 
instalaciones del Hard Rock Hotel & Casino Punta 
Cana, en donde se indentificaron oportunidades 
y retos comunes, luego que la República 
Dominicana fuera electa por los avances que ha 
exhibido en materia de gestión aduanera.

El primer encuentro fue la “XLIII Reunión 
de Directores Nacionales para el Convenio 
Multilateral sobre Cooperación y Asistencia 
Mutua entre las direcciones nacionales de 

Aduanas de América Latina, España y Portugal 
(COMALEP)”, que se desarrolló los días 15 y 16 
de mayo.

El 17 de mayo se efectuó el “III Foro en Conjunto 
de Aduanas: Grupo Regional del Sector Privado”, 
donde se exploraron las oportunidades de 
alianza y de identificación conjunta de soluciones 
entre el Sector Privado y las aduanas.

Finalmente, el 18 y 19 de mayo se llevó a cabo 
la “XXV Conferencia Regional de Directores 
Generales de Aduanas (CRDGA 2023)”, 
un espacio aprovechado para discutir los 
asuntos que preocupan a las administraciones 
aduaneras, con base al Plan Estratégico y agenda 
de la Organización Mundial de las Aduanas, 
en el ámbito de la gobernanza interna de la 
organización y las prioridades de sus miembros 
para las seis vicepresidencias regionales en todo 
el mundo.
 

El director general de Aduanas, Eduardo Sanz Lovatón comparte 
con el empresario, Manuel Estrella.
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Aduanas de la región se abocaron al Sistema Armonizado
para eficientizar el control y la recaudación
Eduardo Sanz Lovatón, director anfitrión, destacó 
la implementación de inteligencia artificial en el 
perfilamiento de carga.

Punta Cana, RD. – Directores de aduanas, 
de la región, acordaron abocarse al Sistema 
Armonizado para mejorar los procesos de 
valoración, para aumentar el control y la 
recaudación de las administraciones aduaneras. 

Estos y otros puntos fueron las conclusiones 
de la XXV Conferencia Regional de Directores 
Generales de Aduanas (CRDGA 2023), 
celebrada los días 18 y 19 en Punta Cana, 
República Dominicana, país seleccionado como 
anfitrión por la aplicación de tecnología y buenas 
prácticas en la gestión aduanera.  

Eduardo Sanz Lovatón, director general de 
Aduanas (DGA), clausuró el evento con el 
panel “Reforma y Modernización de la Aduana 
Dominicana”, donde destacó el uso de 
inteligencia artificial para el perfilamiento de la 
carga, herramienta clave para la agilización en 
el despacho de mercancías.  

Asimismo, Sanz Lovatón compartió con sus 
homólogos que el 91 % de las importaciones 
contenerizadas son revisadas con rayos x, que 
567 empresas son Operadores Económicos 

Martha Elba Garamendi, superintendente nacional adjunta de 
Aduanas, SUNAT, Perú y La vicepresidenta regional de la OMA



20

Autorizados (OEA), y la automatización de los 21 
servicios más demandados por los contribuyentes. 
En tanto que, Martha Elba Garamendi, 
superintendente nacional adjunta de Aduanas 
(SUNAT) de Perú y vicepresidenta regional de 
Organización Mundial de Aduanas (OMA), 
concluyó que mejorar el proceso de valoración 
y utilizar Sistema Armonizado son herramientas 
fundamentales para aumentar la eficiencia del 
control y la recaudación de las administraciones 
aduaneras.

También, enfatizó que se debe: “Contar 
con un plan de contingencia en nuestras 
administraciones, es sumamente importante para 
asegurar la continuidad del servicio aduanero”. 
“Espero que hayamos aprovechado al máximo 
esta oportunidad, este reencuentro presencial, y 
que podamos seguir trabajando juntos por una 
región digital, competitiva, integrada e inclusiva”, 
concluyó.

Temas 
La Reserva Federal de Brasil habló sobre el uso 
de análisis de datos e inteligencia artificial para 
la gestión del riesgo aduanero, la Autoridad 
Nacional de Aduanas de Panamá y la Oficina 
de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados 
Unidos (CBP, por sus siglas en inglés) presentaron 
el uso de tecnología para la gestión de riesgos, 
y la SUNAT compartió una buena práctica 
en cuanto a la integración de los sistemas de 

facturación electrónica y la declaración aduanera 
de exportación.

En tanto que, en la sección de modernización 
aduanera y nuevas tendencias en el comercio 
exterior, la aduana de Japón ilustró sobre los 
pilares que deben estar presentó en el proceso 
de evolución y avance de la modernización 
aduanera; la DGA de la República Dominicana 
presentó la reforma y modernización de dicha 
aduana; la Agencia Nacional de Aduana 
de México habló del nearshoring y su visión 
estratégica de largo plazo; y la Dirección Nacional 
de Paraguay comentó sobre sus procesos de 
modernización. Finalmente, en el marco de 
la cooperación aduanera, la Intendencia de 
Aduanas de Guatemala, la Administración 
Federal de Ingresos Públicos de Argentina y la 
División de Aduanas e Impuestos Especiales de 
Antigua y Barbuda, compartieron sus buenas 
prácticas y las iniciativas que se están llevando a 
cabo para mejorar la cooperación intrarregional.

Reconocimientos
La Vicepresidencia Regional de la OMA 
reconoció a Sanz Lovatón, por la organización 
del evento, el recibimiento y la acogida a todos 
los directores de aduanas y autoridades de la 
OMA. En tal sentido, la Dirección General de 
Aduanas reconoció a su subdirector técnico, José 
Gabino Polanco, por su lealtad, compromiso y 
aportes a la Aduana de su país por más de 30 años. 

El director general de Aduanas, Eduardo Sanz Lovatón reconoce a  
Gavino José Polanco, subdirector técnico de Aduanas.

El director general de Aduanas, Eduardo Sanz Lovatón; Kunio 
Mikuriya, secretario general de la OMA y Martha Elba Garamendi, 
superintendente nacional adjunta de Aduanas, SUNAT, Perú y La 
vicepresidenta Regional de la OMA.
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Director de Aduanas sostiene reuniones bilaterales 
estratégicas con la OMA y países socios  
El director de Aduanas Eduardo Sanz Lovatón, sostuvo 
un encuentro con el candidato a secretario general de la 
Organización Mundial de Aduanas (OMA), Ian Saunders.

Punta Cana, RD. – El director general de 
Aduanas (DGA), Eduardo Sanz Lovatón, sostuvo 
reuniones bilaterales con autoridades aduaneras 
de países socios, a fin de fortalecer las relaciones 
comerciales con los mismos, así como el 
intercambio de conocimiento técnico en materia 
aduanera y logística. 

Uno de esos encuentros fue con el candidato 
a secretario general de la Organización 
Mundial de Aduanas (OMA), Ian Saunders, 
actual subsecretario adjunto del Departamento 
de Comercio de Estados Unidos, a quién le 
manifestó interés por una mejor capacitación 
para el personal aduanero, a fin de hacer más 
efectiva su labor de cara al futuro de las aduanas.

Saunders, quien es, además, responsable de 
desarrollar programas, políticas y estrategias 
para fortalecer la cooperación comercial en el 
hemisferio occidental, valoró la realización del 
evento organizado por la Dirección General 
de Aduanas, el cual reunió a directores de 
aduanas, autoridades regionales de la OMA y a 
empresarios del sector logístico.  

“Ha sido una conferencia excelente”, dijo 
Saunders, al tiempo que valoró la importancia 
de la República Dominicana como puente 
comercial en América, y la trasformación de la 
Aduana dominicana en los últimos años. En ese 
sentido, Sanz Lovatón, también, se reunió con el 
secretario general de la OMA, Kunio Mikuriya, 
quienes conversaron sobre los beneficios de la 
implementación de tecnología en las aduanas, 
y los retos de la correcta aplicación arancelaria 
ante el auge del comercio electrónico.  Asimismo, 
interactuó con el director general de la Oficina 
de Aduanas y Tarifas, Hamaguchi Satoru, a 
quien le manifestó interés por la creación de una 
clase profesional aduanera acorde a los nuevos 
tiempos. 

Además, se sostuvieron encuentros con Rafael 
Marín Mollinedo, titular de la Agencia Nacional 
de Aduanas de México (ANAM), y secretario 
permanente del Convenio Multilateral de 
Aduanas de América Latina, España y Portugal 
(COMALEP); y con María Pilar Jurado Borrego, 
directora del Departamento de Aduanas e 
Impuestos Especiales de España. 
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Tres grandes eventos 
Se recuerda que tres actividades internacionales 
se celebraron desde el 15 y hasta el 19 de 
mayo en las instalaciones del Hard Rock Hotel 
& Casino Punta Cana, en lo que se identificaron 
oportunidades y retos comunes, luego que 
la República Dominicana fuera electa por los 
avances que ha exhibido en materia de gestión 
aduanera. 

El primer encuentro fue la “XLIII Reunión 
de Directores Nacionales para el Convenio 
Multilateral sobre Cooperación y Asistencia 
Mutua entre las direcciones nacionales de 
Aduanas de América Latina, España y Portugal 
(COMALEP)”, que se desarrolló los días 15 y 16 
de mayo.

El 17 de mayo se efectuó el “III Foro en Conjunto 
de Aduanas: Grupo Regional del Sector Privado”, 
donde se explorarán las oportunidades de 
alianza y de identificación conjunta de soluciones 
entre el Sector Privado y las aduanas.

Finalmente, del 18 al 19 de mayo se llevó a 
cabo la “XXV Conferencia Regional de Directores 
Generales de Aduanas (CRDGA 2023)”, un 
espacio que se aprovechará para discutir los 
asuntos que preocupan a las administraciones 
aduaneras, con base al Plan Estratégico y agenda 
de la Organización Mundial de las Aduanas, 
en el ámbito de la gobernanza interna de la 
organización y las prioridades de sus miembros 
para las seis vicepresidencias regionales en todo 
el mundo.

María Pilar Jurado Borrego, directora del Departamento de 
Aduanas e Impuestos Especiales de España.

Eduardo Sanz Lovatón, director general de Aduanas (DGA), junto 
a autoridades aduaneras de Haití.

Rafael Marín Mollinedo, titular de la Agencia Nacional de Aduanas 
de México (ANAM), y Eduardo Sanz Lovatón, director general de 
Aduanas (DGA).



23

Eduardo Sanz Lovatón reconocido por varias 
entidades, en marco de Reunión de Directores de 
Aduanas de Iberoamérica
En estos eventos se destacó la hospitalidad y la buena 
gerencia de RD con sus invitados.

Punta Cana, RD. – Durante la celebración de la 
reunión de directores de Aduanas de Iberoamérica, 
tras ser electa por la Organización Mundial de las 
Aduanas (OMA), celebrada con éxito en Punta 
Cana del 15 al 19 del presente mes de mayo, 
el director general de Aduanas, Eduardo Sanz 
Lovatón, recibió varios reconocimientos. Uno de 
ellos fue entregado por la Asociación Internacional 
de Agentes profesionales de Aduanas (ASAPRA), y 
la Asociación Dominicana de Agentes de Aduanas 
(ADAA), que aprovecharon su congreso anual y el   
sesenta aniversario de la creación de este último, 
para otorgarle a Sanz Lovatón un reconocimiento 
“por su extraordinaria labor en la reforma y 
modernización de las aduanas dominicanas”.

Este reconocimiento fue también por la 
implementación de medidas e instrumentos de 
simplificación y racionalización de los trámites y 
procedimientos aduaneros, reforma legislativa, 
reducción de los tiempos de despacho de 
las mercancías, avance tecnológico con la 
incorporación de la tecnología no intrusiva en 
puertos y aeropuertos, así como motor de riesgo, 
entre otras iniciativas. “Son ustedes los que nos 
pueden ayudar a seguir subiendo esa aguja, para 

que no produzca cuellos de botella en ningún 
puerto, en ningún muelle con contenedores sin 
declarar”, manifestó Sanz Lovatón ante los agentes 
de aduanas. 

Para agradecer el director general de Aduanas, 
Eduardo Sanz Lovatón, en sus palabras de 
agradecimiento sostuvo “Sesenta años de una 
institución es algo que habla de la robustez, de 
la resiliencia, de la dignidad de una institución, 
ninguna institución colectiva permanente en el 
ideario de una sociedad si no es robusta”.

De su lado el señor Johnny Leyba Alejo, en 
nombre de la Asociación de agentes de Aduanas 
agradeció a “Yayo”, por abrir las puertas a 
dicha asociación, “Estamos muy agradecidos 
receptividad y la apertura que ha tenido la DGA, 
con esta asociación, desde los inicios del director, 
las puertas han sido abiertas, más han permitido 
que esta asociación trabaje mancomunadamente, 
día a día con opiniones, Esperamos seguir hacia 
delante por el bienestar de nuestro país”, sostuvo. 
Reconocimientos 
Otro gran reconocimiento le llegó en el acto de 
clausura del foro conjunto, donde recibió como 
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El director de Aduanas, Eduardo San Lovatón recibe el premio “Mirando de frente”,  otorgado  por parte del Grupo Regional del Sector 
Privado de las Américas y el Caribe.

Tayra Barsallo, directora de la Aduana de Panamá junto a Eduardo Sanz Lovatón, director general de Aduanas (DGA).

reconocimiento la figura “Mirando de Frente”, por 
parte del Grupo Regional del Sector Privado de 
las Américas y el Caribe, tanto por el soporte que 
este les ha dado, desde la aduana de la República 
Dominicana, como por la coordinación del evento 
y las facilidades para su realización. 

También, recibió dicho reconocimiento Martha 
Elba Garamendi, por el apoyo al sector privado 
desde la Vicepresidencia Regional de la OMA. La 
señora Tayra Barsallo, directora de de la Aduanas 
de Panamá le entregó un especial regalo a Sanz 
Lovatón por la organización del evento y la 
hospitalidad que le dieron a todos los directores de 
Aduanas que estuvieron en el evento.
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